

## GÉNEROS DE OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



## EL CABALLITO

### ¿Una mano conservadora frenó la despenalización del aborto?

.... Nos dicen que más dudas que certezas es lo que dejó la decisión del grupo parlamentario de Morena en la Ciudad de México, cuya líder es **Xóchitl Bravo**, para "pausar" la despenalización total del aborto, pues todo iba corriendo de manera exprés para aprobar la iniciativa esta misma semana. Tenían los votos, aun si el PVEM no iba con ellos, porque se trata de mayoría simple. Habían avalado en comisiones el dictamen, pese a las críticas de los legisladores panistas sobre las irregularidades en el proceso legislativo. Todo estaba puesto para que el dictamen fuera votado y aprobado este jueves, pero en las últimas horas, los legisladores decidieron pausarlo para lograr un mayor consenso. Sin embargo, corrieron versiones de que hubo llamadas y peticiones para detener su aprobación. ¿Habrá habido mano conservadora que meció la cuna?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Xóchitl  
Bravo

### Afinan el presupuesto del Tribunal Electoral capitalino

.... Nos cuentan que el Tribunal Electoral de la

Ciudad de México, cuyo presidente interino es **Armando Ambriz**, solicitó al Congreso capitalino un presupuesto de 350 millones 233 mil 997 pesos para el ejercicio fiscal de 2025. Nos detallan que esta cifra es 2% menor a la ejercida durante 2024, año electoral. Nos comentan que los magistrados buscan que 291 millones de pesos de este presupuesto se vayan a servicios personales, es decir, prácticamente a salarios; otros 53 millones irán a servicios generales; 4 millones más a materiales y suministros, y 1.2 millones a bienes muebles. Nos recuerdan que hace unos días el Instituto Electoral también aprobó su presupuesto anual por mil 120 millones de pesos. Todavía no estamos en diciembre y ya empiezan las cartas a Santa Claus.

### Una baja en el Consejo Judicial Ciudadano

.... Nos recuerdan que **Héctor Muñoz Ibarra** renunció al Consejo Judicial Ciudadano, organismo que se está encargando de definir una terna para elegir a la persona titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. Muñoz Ibarra era uno de los 11 integrantes de este dicho consejo, y parece que por los tiempos **no habrá una sustitución, por lo que los 10 integrantes que quedan deberán elegir la terna que enviarán a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, el 2 de diciembre, quien a su vez remitirá un nombre o la terna completa al Congreso, quienes tendrán la última palabra en el nombramiento de el o la nueva fiscal.**



**S**i andas en Polanco cuando van a dar las cinco de la tarde y no eres automovilista tienes clara una cosa: estás a punto de padecer una de las peores experiencias en el Metrobús de Paseo de la Reforma rumbo al oriente, o de perder tu chance de encontrar una Ecobici.

Hace tres semanas, por ejemplo, en la estación de bicis de alquiler que está en un recodo del bosque de Chapultepec, casi esquina con avenida Arquímedes, la fila para esperar el milagro de que alguien llegara a dejar una bicicleta era de siete personas.

Y, desde luego, a los que intentan abordar ahí un camión les va peor. En la mañana y en la tarde las unidades de transporte (Metro incluido) son un empaquetado de sardinas humanas.

En ese microcosmos de una de las zonas de servicios más concurridas de la ciudad, las alternativas (es un decir) de transporte público son lamentables. O inhumanas, para decirlo con un término más exacto. ¿Primero los pobres?, ¿o cómo era el lema?

Las y los gobernantes de la ciudad, y de las alcaldías, harían bien en bajarse del auto (la camioneta, más bien). Volverse mortales. Subirse al Metro, pero sin fotografías. Tratar de tomar el Metrobús en Insurgentes para ir a trabajar. O pelear a codazos en cualquier Metro.

Si lo hicieran, así fuera por un día, sabrían que es casi una gro-

## Licencias del bienestar (es un decir) para la banda

LA FERIA

**Salvador  
Camarena**

Opine usted: 42  
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



**Si quieren vengan  
por una licencia  
y luego háganse  
de un auto porque  
de mejora del  
transporte público  
ni hablar**

sería lo que acaba de proponer el gobierno de la ciudad. La jefa de Gobierno Clara Brugada abrió la temporada de sacar "licencia permanente" de conducir. No pues qué gran idea del gobierno popular y de izquierda.

Lo de la licencia es desternillante. Claro, es un mecanismo recaudatorio, pero también es una confesión de indolencia frente a lo que padecen millones de capitalinos al día en el transporte público y una renuncia demasiado prematura a pensar una movilidad eficiente.

Vengan saquen su licencia y luego se las apañan como puedan en avenidas atestadas, calles que son suelo lunar de tanto bache y, por supuesto, sorteando el caos que si antes era desquiciante ahora tiene el agregado de que las motos lo volvieron más riesgoso y complicado.

Al cumplir un mes en el gobierno Brugada lanza este programa con promesas de que parte del dinero que se recaude de expedir licencias permanentes como si fueran reformas constitucionales o enchiladas se utilizará para la mejora del transporte público. Una falacia.

El mensaje es claro y todo



mundo lo entiende: la nueva jefa de Gobierno dice, saben qué, sálvense quien pueda, y rásquense con sus uñas para ir a trabajar o a casa después del trabajo, si quieren vengan por una licencia y luego háganse de un auto porque de mejora del transporte público ni hablar.

Hay prioridades. Y la de la jefa de Gobierno es que todos tengamos una licencia que diga que para siempre podremos conducir; que, si no la extraviamos, nunca más hemos de demostrar que somos aptos tras el volante, que viva el auto como el rey de la movilidad.

Si van a dar las cinco de la tarde, como justo ahora que estoy por mandar la columna, y estás en Polanco, sin importar si eres peatón o automovilista vas a padecer el caos vial provocado por el pésimo servicio de transporte público y por privilegiar los autos.

Pero anímate: a pie, en bicicleta, en Metro, en camión o Metrobús, disfrutarás el poseer una licencia permanente, así la vialidad sea un infierno. Licencias del bienestar (es un decir) para la banda. No pues qué buena idea de izquierda.



OPINIÓN

Pepe Grillo



Tridente central

Acordaron unir fuerzas para combatir la tala clandestina. La jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, y las gobernadoras del Edomex y Morelos, Delfina Gómez y Margarita González Saravia, respectivamente, conformaron un bloque para tener una estrategia integral y sistémica en contra de la tala clandestina que afecta a las tres entidades del centro del país.

Contarán con la ayuda de la Sedena para patrullar las zonas boscosas, pero es indispensable que ejidatarios y comuneros sean parte de la solución. Se eligió para echar a andar el proyecto el bosque de agua del Corredor Biológico Ajusco-Chichinautzin. Los talamontes están asociados con bandas del crimen organizado por lo que es necesaria la participación

de las fuerzas armadas.

Habrán reuniones periódicas para evaluar resultados, pero hay voluntad política para evitar que las fronteras entre las entidades operen a favor de los delincuentes.

Sangre fría

Lo que sugiere Marcelo Ebrard para lidiar con Donald Trump es inteligencia y sangre fría. La idea es no engancharse con sus provocaciones y sus insultos que bordean la frontera del racismo, pero tampoco se pueden dejar pasar como si nada. Lo más complicado será mantener el equilibrio.

Trump se está reponiendo de los ajetreos de la jornada electoral; pero una vez que pueda dormir 8 horas atacará de nuevo. La gente que votó

por él lo quiere lanzando desafíos y bravuconadas a diestra y siniestra. Hasta el momento las felicitaciones más cálidas que ha recibido Trump vienen de Rusia, lo que confirma su buen entendimiento con Putin. Habrá que recordar que desde la primera campaña que lo llevó a la Casa Blanca, Trump recibió apoyo ruso. Ese país, se dice, hackeó las redes sociales de la candidata demócrata, Hillary Clinton y se publicaron correos personales que la afectaron.

Cambio de señales

Dicen los que saben que hubo cambio de señales desde arriba y por eso el diputado Ricardo Monreal, que se venía mostrando implacable con respecto al tema de la Reforma Judicial, ayer dio una señal de distensión, pequeña si se quiere, pero valiosa.

El zacatecano dijo que no piensa apoyar ninguna acción para sujetar a juicio político a los ministros de la SCJN e incluso usó la palabra reconciliación.

Fue más allá, pidió no buscar más desencuentros y volver cuanto antes a la vía institucional. Hace bien. Morena está encarrilado al triunfo, si se engolosina puede tropezar.



### **De Chilapa a Chilpancingo**

Hay información de nota roja que no se puede dejar pasar porque envía un claro mensaje político sobre la fragilidad de las instituciones en ciertas plazas de la República, como Guerrero, por ejemplo.

La camioneta encontrada en Chilpancingo con once cuerpos, entre ellos dos mujeres y dos menores de edad, podría tener un vínculo con el secuestro de 17 personas de la comunidad de Chilapa. Hay versiones de que un mismo grupo criminal, los Ardillos, está detrás del secuestro, de la masacre y de su exhibición en la camioneta en la capital del estado de Guerrero.

La impunidad con la que se mueve el grupo criminal, la seguridad que tienen en que no serán molestados por la policía, muestra que la entidad que ha sido rebasada, que no puede cumplir con la primera responsabilidad del Estado que es brindar seguridad a la gente que vive en el territorio que gobierna.

¿Cuántas masacres más habrán de registrarse, antes de que se tome la decisión de quitar lo que no funciona?•

*pepegrillo@cronica.com.mx*



### Transformación

Darío Celis Estrada

@dariocelise



# PIERDE MÉXICO PANEL DE MAÍZ TRANSGÉNICO



ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

DONALD TRUMP

**U** NO DE LOS dilemas de Donald Trump respecto al Tratado de Libre Comercio con México es cancelarlo definitivamente, o renegociar el que ya existe. Pero lo que sí es un hecho es que no va a revisar nada.

El Presidente electo de Estados Unidos, con el control del Congreso y la Cámara de Representantes, va a plantear una nueva relación política y comercial con China, Rusia y el resto del mundo.

Ya es hora de que el gobierno de la Presidenta **Claudia Sheinbaum** tome en serio las amenazas y advertencias del magnate Trump en materia migratoria, comercial y de seguridad.

Antes del 20 de enero seguramente tendremos las primeras señales de la danza en las que va a poner a bailar



al gobierno mexicano: la primera trascendió ayer con la pérdida del panel sobre uso de maíz transgénico.

En Washington ya se comenta que el panel de expertos integrado por **Hugo Perezcano, Jean E. Kalicki y Christian Häberli** emitió el fallo conde-

nando a nuestro país a que cumpla con sus obligaciones en el T-MEC.

Hablamos de los capítulos 2 y 9 y ordenando que elimine o modifique los decretos que **Andrés Manuel López Obrador** publicó el 31 de diciembre de 2020 y 13 de febrero de 2023 prohibiendo el uso del maíz transgénico.

Si el gobierno de Sheinbaum no acata la resolución del panel, la oficina de Representación Comercial que comanda **Katherine Tai** tomaría represalias, que implican imponer aranceles a exportaciones mexicanas.

Este primer round se da justo cuando Sheinbaum acaba de felicitar a Trump y en la víspera de la llamada telefónica "muy cordial" en la que hablamos de la buena relación que habrá entre México y Estados Unidos".

El gobierno mexicano y el sector privado deben integrar un buen equipo para enfrentar la nueva oleada proteccionista de Trump; en el sector privado hay experiencia y tablas pero no así en la 4T.

El corazón del nuevo T-MEC será la seguridad jurídica que México ofrezca a sus socios comerciales e inversionistas.



CLAUDIA SHEINBAUM



CHRISTIAN HÄBERLI

Con la Reforma Judicial ratificada y blindada, lo más seguro es que Estados Unidos y Canadá impongan un modelo de resolución de controversias ajeno a las leyes mexicanas.

Otro punto álgido serán las señales que Trump envíe a la industria automotriz establecida en México, pues buscará escalar hasta un 85% los contenidos de integración nacional sobre el valor de un automóvil.

También bajo qué condiciones operarán y se comercializarán los autos chinos y las autopartes en el mercado nacional.

Y de la entrada de autos chinos a la Unión Americana, ni soñarlo.

**ALTOS HORNOS DE México (AHMSA)** fue declarada ayer en quiebra por la Jueza Segunda Concursal, **Ruth Huerta**. Ahora, el Instituto Federal de Especialistas en Concursos Mercantiles (Ifecom), que dirige **Edgar Bonilla**, designará la próxima semana al actual conciliador, **Víctor Manuel Aguilera**, como síndico encargado de la venta para pagar a todos los acreedores que representan un pasivo superior a los 50 mil millones de pesos. Hay dos caminos: la liquidación vía subasta pública de los activos, o la celebración de un convenio acordado entre esos acreedores y el síndico para la venta de activos como unidad económica. Por lo que se sabe, se buscará con la Secretaría de Hacienda, que comanda **Rogelio Ramírez de la O**, avanzar en esa segunda opción,

pues la subasta pública llevaría mucho tiempo, lo que conllevaría a la pérdida del valor de los bienes que se pretenden enajenar. Se conoce que el lunes próximo habría una reunión con funcionarios de **Claudia Sheinbaum** para evaluar po-



KATHERINE TAI



VICTOR MANUEL AGUILERA



sibles soluciones que ayuden a concluir el proceso. La más importante es si al gobierno de la 4T le interesa rescatar a la empresa y volverla a poner en operación en beneficio de la ciudad de Monclova, lo que implicaría capitalizar sus adeudos, aportar dinero para su reactivación y después venderla. En esa iniciativa podrían participar privados coinvertiendo. Va ser crucial que los acreedores preferencialés, léase sindicatos, trabajadores y empresas con garantías reales, apoyen.

**COMO INFORMAMOS,** EL gobierno de la CDMX licitará la adquisición de los vales de fin de año para unos 300 mil trabajadores. A diferencia del año pasado, las huestes de **Clara Brugada** no harán una adjudicación directa. La Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales, que lleva José **Joaquín Almaraz**



CLARA BRUGADA

**Balderas**, concursará el contrato, que contempla un monto máximo arriba de los 3 mil 800 millones de pesos. Sin embargo, habrá que estar muy pendientes de que todos los interesados tengan piso parejo, pues los tiempos lucen muy apretados porque la convocatoria salió el martes pasado y las evaluaciones técnica, administrativa, legal y económica deberán estar listas antes del 14 de noviembre, cuando se programará el fallo. Además, quienes levanten la mano deberán ofertar con subasta y bonificación de por medio, por lo que se estima que coticen por debajo de los márgenes del mercado con tal de resultar ganadores de la primera licitación de esta administración. El gobierno de la CDMX será el beneficiado con las bonificaciones que alcance este proceso, así como los propios colaboradores de la administración pública, pues la entrega de los insumos a la encargada del traslado de valores deberá quedar concluida a más tardar el próximo 2 de diciembre.

**VAYALÍO EN** el que se metió el flamante alcalde de Pachuca, **Jorge Reyes Hernández**, quien no solo recibió un municipio en condiciones deplorables, sino que arrastra también onerosas deudas de la administración anterior, mismas que deberá liquidar conforme a los contratos firmados por su predecesor **Sergio Baños Rubio**. Uno



JORGE REYES HERNÁNDEZ

de los más importantes es el servicio de luminarias, indispensables para garantizar la seguridad de los ciudadanos. El adeudo supera los 100 millones de pesos, que se ha ido acumulando en los tres últimos años sin que la autoridad haya emprendido las acciones para saldar su deuda. Ya hay procesos legales en marcha, pero son juicios engorrosos que impactan en las finanzas de una empresa que, actuando de buena fe, ha mantenido sirviendo las luminarias, en un acto de civilidad para no afectar a la ciudadanía. Al inicio de su gestión Reyes Hernández presentó una denuncia ante el Ministerio Público contra Baños, acusándolo de peculado y lo que resulte, lo que no lo libera de pagar la deuda del municipio.

**ESTA SEMANA EMPEZÓ** el desmantelamiento del Organismo Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones (Promtel), a instancias de **José Merino**. El flamante titular de la Agencia de Transformación Digital de México desembarcó con la espada desenvainada y le pidió la renuncia a su ya ex directora, **Lourdes Coss**, quien salió junto con una treintena de funcionarios, principalmente directivos y mandos intermedios. Si había una área en el sector de las telecomunicaciones que había hecho un buen trabajo, fue precisamente Promtel, expandiendo la red de infraestructura y logrando generar nuevos operadores pequeños usuarios de la red, tanto de CFE Telecom, como de Altán. De hecho el éxito de esta última, que aún dirige **Carlos Lerma**, no se entiende sin el trabajo de Promtel.



LOURDES COSS



## ROZONES<sub>2</sub>

### El rosario de la carta falsa

Y es **Rosario Piedra**, quien aspira a ser reelecta para un segundo periodo al frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, cuya postulación debió cargar con un nuevo revés. Esto luego de que se revelara que la carta de apoyo supuestamente firmada por el obispo **Raúl Vera**, resultó ser más falsa que un billete de 30 pesos. Fue la noche del pasado miércoles que la propia *ombudsperson* admitió haber presentado el documento —en el que se ensalzaba su trabajo y se le calificaba como “constructora de esperanza”— aunque sostuvo que lo hizo sin mala fe y sin malicia. Lo planteó sin embargo, como reacción al reclamo del prelado que previamente denunció que “las palabras que ahí se expresan, además de estar mal escritas, ni son mías, ni obedecen mi pensamiento, ni reflejan mi ideología”. Y no sólo eso, sino que pidió a las autoridades correspondientes atender el hecho de que se hubiera utilizado y difundido su firma, lo que calificó como delito. En el Senado ayer tomaron nota y además de pedir que se descalifique a Piedra, se abra una investigación penal. Uf.

### También Marko da maromas

Qué balconeadas, nos cuentan, la que le están poniendo en las benditas redes al aún presidente nacional del PAN, **Marko Cortés**, por sus cambios de opinión en torno a **Donald Trump**. Y es que resulta que en un video del 2016, se le escucha señalar: “Hay que decirlo con toda claridad, Donald Trump no es bienvenido en México, mientras no pida disculpas públicas. A los mexicanos nos llamó asesinos, nos llamó violadores. Los mexicanos merecen respeto... Y bueno, pues está claro que Trump no se disculpó. El que sí varió su forma de pensar fue el líder albiazul, que en un segundo video, grabado hace unos días, declara: “Aprovechemos la buena voluntad que parece tener el presidente electo Donald Trump, de entrarle al toro por los cuernos con el crimen organizado en México en un acuerdo coordinado, basado en nuestros acuerdos internacionales y con el respeto a los derechos humanos”. Esto en defensa de que EU intervenga en México en temas de seguridad. Así el abrazo a Trump.

### Respuesta a los bomberos

Y fue la Jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, la que ayer encabezó la entrega de 11 unidades de emergencia al Heroico Cuerpo de Bomberos y se comprometió a dotar a los tragahumo con 100 vehículos más, además de abrir cuatro subestaciones que estarán ubicadas en lugares estratégicos de la capital para que atiendan emergencias que ocurran en la periferia. En estas páginas recién se dio cuenta de las carencias con las que operaba ese cuerpo de emergencias, y no ha pasado mucho para que una respuesta positiva se materializara ayer. Brugada, nos cuentan, ha señalado que los bomberos atienden alrededor de 100 emergencias a diario, y planteó por ello que su meta es que, al terminar su gestión, cuenten con 400 unidades. Por lo pronto, con las entregadas ayer el total es de 293. “Agradezco a todos y todas, a los mil 862 héroes y heroínas que a diario arriesgan su vida para mantener a la población a salvo”, ha señalado en el acto realizado en el Zócalo.



## El góber y su mundo paralelo

Hay quienes creen que las autoridades de Sinaloa deben revisar con la cabeza fría su decisión de mantener la realización de la Feria Ganadera a toda costa, a pesar del recrudecimiento de la ola de violencia. Los eventos masivos deben ser promovidos, pues dejan una importante derrama económica. Sin embargo, distintas voces no han dejado de hacer notar que en estos momentos la entidad vive una situación especial, por la pugna entre dos facciones del crimen organizado. Y en la feria, como todos saben, se presentan grupos que muchas veces exacerbaban los ánimos. Además, el ataque de ayer a la sede de la Feria pudiera ser, se ha dicho, una advertencia de los criminales. El gobernador **Rubén Rocha**, palabras más, palabras menos, dijo que el evento va porque va. Alguien debería llamarlo a que piense bien las cosas, pues al querer ofrecer una imagen de normalidad en donde no la hay, puede poner en riesgo la integridad de muchas personas. Pendientes.

## Y ahora, golpe en Sonora

Y en uno de esos hechos que en ocasiones pasan poco advertidos pero que no por eso dejan de ser relevantes, elementos del Ejército detuvieron ayer a **Ramón Enrique "N", El Kiki**, considerado uno de los principales generadores de violencia en Sonora. Se trata de un integrante del grupo delictivo Los Pelones, ligado a una de las facciones del Cártel de Sinaloa que ahora están en pugna. **El Kiki** está relacionado con varios delitos, entre ellos homicidio, tráfico de drogas, extorsión y secuestro. Ayer fue capturado gracias a un operativo realizado por el Ejército, en coordinación con otras instancias federales, entre ellas el Centro Nacional de Inteligencia, en donde, nos dicen, ya se ve la mano del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**. La neutralización de este peligroso capo representa un golpe más de las fuerzas federales, en un estado en donde las autoridades locales, encabezadas por el gobernador, **Alfonso Durazo**, sólo se quedaron mirando.

## Cynthia y la felicidad

Apenas nueve días después de su renuncia al PRI el 29 de octubre pasado, tras haberse ausentado de la votación de la reforma en materia de supremacía constitucional, la senadora ahora independiente **Cynthia López Castro**, que era incluso identificada como parte del círculo próximo al dirigente priista **Alejandro Moreno**, se reunió ayer con la Presidenta **Claudia Sheinbaum** en Palacio Nacional. La legisladora difundió una foto donde aparece muy sonriente al lado de la mandataria. El encuentro fue, aclaró López Castro, "en mi calidad de presidenta de Mujeres Parlamentarias a nivel mundial, para platicar de los preparativos del Primer Encuentro de Mujeres Parlamentarias que será en México en marzo de 2025". Y justificó que en 135 años de la organización será la primera vez que se haga un foro de mujeres parlamentarias y en México. Llama la atención el encuentro, nos dicen, luego de que en días pasados se dijo que la senadora se pondría la camiseta guinda. Ahí el dato.



## BINOCULARES

**MEJOR SOLO...** El sábado pasado, antes de llegar a las inmediaciones de la Plaza México y del Estadio Azul para clausurarlos, el alcalde panista Luis Mendoza convocó a la prensa para que fueran testigos de su show y del poder de su gobierno; ese día no supo las respuestas para algunas preguntas que le hicieron fotógrafos y reporteros, como la capacidad de la Plaza México, pero según él lo importante era que se estaba aplicando el reglamento y se hacía respetar la ley, por lo que procedió a colocar los sellos de clausura. Poco le duró el gusto a Mendoza, quien ayer regresó para levantar la clausura en el estadio donde juega el Cruz Azul, pero prefirió hacerlo solo, ya sin medios de comunicación, muy discreto ya. Pronto podría

regresar a quitar los sellos de la Plaza México, porque donde manda capitán, no gobierna alcalde panista...

**LOS ESTÁN MATANDO...** Ayer un comerciante fue asesinado en el Mercado 2 de Abril de la alcaldía Cuauhtémoc. Según otros locatarios del mismo centro de abasto, lo habían intentado extorsionar y se negó a pagar, por lo que lo mataron. Cifras oficiales en poder de las propias autoridades muestran que la céntrica alcaldía es la que más padece este delito; como si no fuera poco, también se concentra ahí el delito de fraude. Los mapas de 'calor' creados a partir de las denuncias, llamadas de auxilio y monitoreos no mienten. Gustavo A. Madero también padece estos delitos, junto con Iztapalapa, que preocupa menos a las autoridades porque su concentración demográfica es más alta. Urge que el gobierno de la Ciudad de México, y su titular **Clara Brugada, defina una estrategia efectiva contra estos delitos que, ha quedado demostrado, siguen cobrando vidas y son los que más "ganancias" les dejan a los grupos criminales.**



# Coordinación Metropolitana por la sostenibilidad y la inclusión social

Ulises Lara López

nacionalcronica@gmail.com



**E**n materia de sostenibilidad e inclusión social, la ciudadanía merece la participación colaborativa entre Instituciones de Seguridad Pública y Procuración de Justicia en la Zona Metropolitana. Con ese propósito se llevó a cabo la primera reunión entre los Gobiernos de la Ciudad de México, Morelos y Estado de México, a través de ella se acordaron acciones para combatir la tala ilegal y defensa del "Bosque de Agua", para ello también se convocó a los pobladores a unirse a la causa sin dejar la respon-

sabilidad de los gobiernos involucrados.

La reunión metropolitana destacó la presencia de tres mujeres al frente de los gobiernos de la Ciudad de México, del Estado de México y de Morelos, quienes, con políticas inclusivas y visión innovadora, están marcando un precedente en la gestión de la sostenibilidad y la seguridad en la región. Ellas son, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina; la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y la gobernadora Margarita González Sarabia respectivamente; en esta reunión histórica, las tres entidades firmaron un convenio contra la tala clandestina. A partir de esta colaboración se contará con recursos humanos y materiales como de inteligencia, para que podamos mantener nuestros bosques.

Durante la reunión, también se acordó

echar a andar bases de operación interinstitucionales en los lugares estratégicos a fin de identificar a los generadores de violencia en esta zona; de igual manera se estableció que las fiscalías de los estados se reúnan y puedan implementar mecanismos de acción para atender esta problemática, y el otro lado de la cara es apoyar a toda la población que vive en la zona para que se conviertan en defensores del bosque de agua.

Se enfatizó el compromiso del Estado en la protección del 'Bosque de Agua', asegurando la implementación de medidas concretas como patrullajes reforzados y colaboración con comunidades locales para promover prácticas sostenibles.

Esta agenda metropolitana se ha diseñado para fomentar una gestión integral que involucre tanto a las autoridades co-





mo a la sociedad civil, asegurando que los programas de movilidad, manejo de residuos y ordenamiento territorial reflejen las necesidades de los habitantes y promuevan la sostenibilidad.

La próxima reunión se llevará a cabo en el estado de Morelos, donde se prevé discutir y retroalimentar temas metropolitanos en común, entre ellos: Programa de Policía Metropolitana, la tenencia metropolitana, la gestión metropolitana, el programa metropolitano de atracción de inversiones y relocalización de empresas, el programa metropolitano para la homologación de la verificación vehicular, el programa metropolitano de Calidad, el programa metropolitano de manejo de residuos y la economía circular.

También se atenderá un programa metropolitano de ordenamiento territorial y un programa metropolitano de movilidad integral sustentable, el programa metropolitano de bienestar social y, por supuesto, la estrategia integral contra la tala clandestina.

A partir de ello, se busca una mayor eficacia, mediante estrategias donde las instituciones puedan compartir información y recursos, que generen respuestas rápidas y efectivas ante situaciones de emergencia o amenazas a la seguridad. Así, la prevención del delito, facilitaría la identificación de factores de riesgo y la implementación de programas preventivos más eficaces.

Asimismo, se fortalece el Estado de Derecho mediante la promoción de la legalidad y el respeto a los derechos humanos, al establecer protocolos claros de

## La reunión metropolitana destacó la presencia de tres mujeres al frente de los gobiernos de la Ciudad de México, del Estado de México y de Morelos

actuación y mecanismos de rendición de cuentas. Con esto sin duda se daría el mejoramiento de la confianza ciudadana y aumentaría la percepción de seguridad.

La coordinación institucional se refuerza mediante comités interinstitucionales y plataformas tecnológicas que han demostrado su eficacia en la resolución de emergencias, facilitando la comunicación en tiempo real y permitiendo una respuesta ágil y eficiente.

Hoy contamos con la atribución legal para llevar a cabo acuerdos de colaboración para atender las complejidades que compartimos, territorialmente hablando. Por lo que debemos seguir estrechando los lazos de colaboración con la Ciudad de México y las entidades vecinas para enfrentar conjuntamente la problemática metropolitana

La propuesta de un gobierno metropolitano, con un mando unificado y distribución estratégica de recursos, busca

optimizar la gestión pública y ofrecer soluciones efectivas a los desafíos compartidos en la zona, siguiendo el ejemplo de ciudades como Londres y Santiago.

Concluimos esta histórica jornada con la certeza de que sólo a través de la unión y la colaboración podremos enfrentar los retos que amenazan a nuestra sociedad y a nuestro entorno. La sostenibilidad y la inclusión social no deben ser metas inalcanzables, sino derechos básicos que toda persona pueda disfrutar. La coordinación metropolitana que hoy impulsamos no es solo un acuerdo entre gobiernos, sino un llamado a la acción colectiva, donde la participación de las comunidades y el trabajo conjunto entre los diferentes niveles de gobierno se vuelven herramientas poderosas para la transformación social.

Es hora de que la zona metropolitana se convierta en un ejemplo de justicia social, donde el desarrollo y la defensa de nuestros recursos naturales vayan de la mano con el bienestar de la gente, donde las políticas públicas no solo respondan a los intereses de unos pocos, sino que prioricen el bien común, la equidad y la dignidad de cada habitante. Reafirmamos nuestro compromiso de trabajar desde y para el pueblo, construyendo un futuro donde la paz, la seguridad y la justicia social sean una realidad tangible y no un privilegio.

Sigamos avanzando juntos y juntas, hacia un horizonte de verdadera transformación, donde nuestras acciones colectivas escriban la historia de una metrópoli solidaria, justa y sostenible.



## PODER CIUDADANO

### PROSOC ¿DEFENSORIA SOCIAL DEL PUEBLO?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

**E**ntiendo que cada gobierno que inicia, no importando que sea del mismo color y partido, inmediatamente le da su propio sello y matiz, para diferenciarse del anterior.

Escribía aquí hace un par de semanas, que Clara Brugada ha sorprendido a propios y extraños, por un vigoroso arranque de gobierno, que ha dado nota, y que refleja el intenso trabajo de su primer mes.

Sin embargo, también es importante que la Jefa de Gobierno, así como da audiencia pública todos los martes en el Zócalo capitalino y recorre los jueves las colonias de las diferentes Alcaldías, permita a las y los vecinos que no puedan verla directamente tener respuesta a problemáticas cotidianas.

Me refiero a las quejas y problemas condominales, que durante años siguen siendo exactamente los mismos, y que cada sexenio escuchamos la misma cantaleta sin que cambie absolutamente nada: "hay que darle más dientes a la PROSOC (Procuraduría Social) para poder resolver las quejas de los vecinos".

Hace unas semanas, la Jefa de Gobierno declaró que conocía bien y a fondo la PROSOC, ya que ella misma fue Procuradora Social. Que la institución no desaparecería, pero que habría cambios; de entrada, se llamaría ahora Defensoría Social del Pueblo.

¡Ah!, eso sí, que las unidades habitacionales serían ahora responsabilidad de la recién estrenada Secretaría de la Vivienda, encabezada por Inti Muñoz.

Vayamos por partes. Primero, no es un secreto, que durante los últimos años, la PROSOC se ha utilizado para cubrir cuotas políticas o acomodar a los amigos. Eso seguro lo sabe la Jefa de Gobierno y lo sabemos nosotros, que hemos entrevistado a la mayoría por ser parte sustancial del Poder Ciudadano. Algunas con gran vocación, como Patricia Ruiz Anchondo, ahora Embajadora de México en Colombia, que reconocía que no podía hacer mucho como ella quería, cuando le tocó ser Procuradora.

Segundo, no hay que descubrir el hilo negro para saber cuáles son las principales problemáticas vecinales y como podrían resolverse, las dos más comunes: la morosidad y el ruido. De ahí otros como los espacios comunes, administraciones fraudulentas, y algunos problemas más que se han ido acumulando desde la apa-

rición de los Airbnb para acá, y que también les hemos descrito en este mismo espacio.

Tercero, si conoce tan bien la PROSOC, la Jefa de Gobierno también debe saber cuáles son las leyes que deben cambiarse en el Congreso, para poder darle facultades de resolución y que sean inatacables a los vecinos.

Y cuarto, ahora que Clara Brugada ya anunció que tendrá representantes de su gobierno en las 16 Alcaldías de la Ciudad de México, ¿cómo evitar la duplicación y burocratización para los ciudadanos? También sabemos perfectamente que la respuesta favorita en los Alcaldes —y ahora en nuevos funcionarios del gobierno central— es: "no me toca".

La Defensoría Social del Pueblo que pretende la Jefa de Gobierno, estaría obligada a darnos respuesta a los ciudadanos en estas peticiones vecinales, y hacer que esas engorrosas reuniones con vecinos y funcionarios, se traduzcan en respuestas inmediatas que tengan de respaldo la ley y el estado de derecho, considerando que vivimos en la cuarta ciudad más grande del mundo. Esperemos que así sea.

X: @floresaquino  
FB: Juan Carlos Flores  
(fan page con el puño levantado)



ALTAVOZ

**SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS**

@guerrerochipres



## De buena madera

El Bosque de Agua son más de 250 mil hectáreas en la Ciudad de México, Estado de México y Morelos donde se genera la mayor parte del 70 por ciento del agua consumida en la capital nacional y constituye uno de los pulmones de la zona megalopolitana.

El área tal vez sea más reconocida por contener sitios muy frecuentados como La Marquesa, Los Dinamos, el Desierto de los Leones, el Ajusco o las Lagunas de Zempoala.

En su parte menos visitada por paseantes o deportistas, se padece una tala ilegal desde hace más de 20 años, frente a la cual, incluso, las comunidades originarias han enfrentado a los grupos criminales.

Al año, en el país, de acuerdo con estimaciones del gobierno federal, se

pierden hasta 127 mil hectáreas de bosques, producto de la deforestación delincidental de un mercado negro de maderas.

Se trata de un fenómeno delictivo cuya atención requiere capacidades estratégicas como las exhibidas por las gobernadoras de la CDMX, Edómex y Morelos, Clara Brugada, Delfina Gómez y Margarita González, respectivamente, quienes esta semana anunciaron la operación de bases interinstitucionales para identificar y combatir a los llamados talamontes, principalmente en el punto donde confluyen las tres entidades.

Es la sistematización y trabajo conjunto de tres gobiernos, la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional para dar continuidad a un esquema de protección de los bosques impulsado por la ahora presidenta Claudia Sheinbaum, y el cual ha generado la detención de 85 talamontes y el aseguramiento de más de 130 aserraderos ilegales al sur de la capital nacional.

En Llanito Largo este miércoles se dio la convergencia histórica de voluntades para conformar un grupo de guardianes de los bosques, reveladores de gobiernos y autoridades de buena madera.